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RESUMEN 

 

SEP 

* Instalación de los Consejos de Participación Social 

El Sol de México: El titular de la SEP, Alonso Lujambio, afirmó que con la participación de 
la comunidad escolar se logrará alcanzar objetivos específicos para incrementar la calidad 
educativa. El funcionario habló así durante la instalación de los Consejos de Participación 
Social en las escuelas del DF, donde pidió a los padres de familias no se queden en la 
puerta. Añadió que “queremos se metan a la escuela” y junto con los docentes, 
“apuntalen proyectos como la regulación de alimentos en las escuelas y la atención de 
problemas como el bullying”.  

Durante el acto, efectuado en la escuela primaria “República de Costa Rica”, en el que 
estuvo acompañado por el subsecretario de Educación Básica, Fernando González 
Sánchez; el administrador federal de Servicios Educativos del DF, Luis Ignacio Sánchez, 
así como por directivos del plantel y alumnos, el funcionario afirmó que estos Consejos 
Escolares ayudarán a que los padres de familia, maestras y maestros se involucren en la 
discusión y el análisis de temas fundamentales que atañen a la formación de los niños del 
nivel básico.  

La Jornada: También el Secretario señaló que serán las autoridades estatales las que 
decidan si el calendario escolar se debe modificar en las zonas afectadas por las 
inundaciones registradas en varias partes del país. Dijo que por el momento no pueden 
cuantificar cuántos planteles resultaron afectados, sino hasta que pase la contingencia, 
“sin embargo, en Veracruz ya estamos enviando recursos, independientemente de que 
tengamos el reporte sobre la situación del estado”. (El Sol de México 13-A, La Jornada 41, 
Reforma 2-A) 

* Informan del déficit en el rubor de educación básica 

La Jornada: El subsecretario de Educación Básica de la SEP, Fernando González Sánchez, 
expresó que existe un déficit en ese rubro de al menos 7 mil millones de pesos, por lo que 
legisladores deben asignar mayores recursos a la educación básica, o de lo contrario “no 
vamos a romper con las inercias” que impiden mejorar la calidad educativa, mientras que 
el titular de la dependencia, Alonso Lujambio, señaló que ojalá los legisladores 
incrementen la partida. 
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Entrevistado luego de asistir la instalación de los consejos escolares de participación 
ciudadana en el DF, Fernando González, yerno de Elba Esther Gordillo, refirió que la 
mayor parte del presupuesto que recibe la dependencia se destina al FAEB, y el resto a 
los proyectos relacionados con la calidad educativa, como son los programas nacional de 
inglés, escuela y salud, nacional de formación docente y el emergente para el logro 
académico, que es un programa que atiende a 29 mil escuelas, de las cuales 9 mil tienen 
un logro educativo bajo en español, matemáticas y ciencias, todo esto, abundó, requiere 
una inversión de 11 mil millones de pesos.  

El titular de la SEP, Alonso Lujambio, explicó que si bien hubo un incremento en el 
presupuesto en educación superior y media superior, no fue así para el caso del nivel 
básico. “Estamos abajo del presupuesto del año pasado y estaremos dispuestos a discutir 
con la Cámara de Diputados el presupuesto para encontrar salidas importantes a nuestro 
déficit”. (Pág. 18) 

* Escuelas de jornada ampliada 

Reforma: El Anteproyecto de Presupuesto del 2011 de la Federación no contempla 
recursos para incrementar las escuelas de jornada ampliada en el Distrito Federal, que la 
SEP busca aumentar de un 30 a 50 por ciento para el próximo ciclo escolar. Así lo informó 
el administrador Federal de los Servicios Educativos del DF, Luis Ignacio Sánchez Gómez, 
quien confió en que la Cámara de Diputados asigne más recursos para el rubro educativo. 
“Ayer acompañé al secretario Alonso Lujambio (a la Cámara de Diputados) en su 
comparecencia y la visión con la que me quedé es que hay una Comisión de Educación 
muy entrona, sucia del proyecto educativo y que podría hacer modificaciones en el 
presupuesto. Yo me esperaría ver con el paquete final”, dijo el funcionario federal luego 
de participar en la instalación de los Consejos Escolares de Participación Social en el DF. 
(Pág. 4-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Comenta que el día de hoy “se sentarán a la mesa dos que suenan fuerte y 
otros dos que no dejan de soñar. Compartirán el pan y la sal el Presidente Felipe 
Calderón, el mexiquense Enrique Peña Nieto y los secretarios Ernesto Cordero, Alonso 
Lujambio y Javier Lozano. Su presencia en la mesa de honor de la comida de Los 300 
Líderes será un ejemplo de civilidad política, pero, sin dudas, retiren los tenedores”. (Pág. 
10-A) 
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* Desplegado de la ANUIES 

El Universal: La ANUIES dirige desplegado al Presidente Felipe Calderón; al secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio; al gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez; 
al Congreso de la Unión; y al Congreso del estado de Jalisco; para demandar la entrega de 
recursos a la Universidad de Guadalajara. (El Universal 10-A, Milenio 11) 

* Solicitan intervención de la SEP en conflicto de UdeG 

La Crónica: Por medio de un Punto de Acuerdo, presentado por el senador priísta Ramiro 
Hernández García, se solicitó la intervención del secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, ante el Gobierno de Jalisco, que encabeza Emilio González, para resolver a la 
brevedad posible la demanda de recursos de presupuesto que solicita la Universidad de 
Guadalajara.  

Reforma: Los senadores piden la intervención, a fin de no afectar la labor educativa de 
esa institución. Exigieron también al Gobierno de Jalisco entregar a la casa de estudios 
701 millones 194 mil 823 pesos que le corresponde por ejercicios presupuestales 
atrasados, para que la institución pueda desempeñar con certeza financiera sus 
actividades y obligaciones. Desde la tribuna, el senador priísta, Ramiro Hernández, 
solicitó a la Cámara de Diputados que incremente los recursos destinados a la educación 
superior en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2011.  

La Jornada: Este jueves, un día después de la marcha de la Universidad de Guadalajara 
que reunió, según datos oficiales, a unos 80 mil manifestantes para exigir al gobierno 
estatal más recursos para la casa de estudios, y después de que el gobernador Emilio 
González Márquez visitó en aparente estado de ebriedad al ex rector Raúl Padilla López, 
el mandatario cambió su postura y declaró que SEP federal debería liberar más 
presupuesto a la institución educativa. (La Crónica PP y 12, Reforma 16-A, Ovaciones 2-A, 
La Jornada 32) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Indica: “A propuesta del senador priísta Ramiro Hernández, se acordó pedir 
al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, intervenir ante el gobernador de 
Jalisco, Emilio González, para entregar los recursos a que tiene derecho la Universidad de 
Guadalajara”. (Pág. 10) 
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* Piden transparentar donativos de escuelas para evitar lavado de dinero 

Excélsior: En México es necesario transparentar el origen y el uso de los donativos que se 
hacen a las escuelas públicas de educación básica, pues ante las restricciones en los 
sistemas financieros y bancarios, el crimen organizado puede utilizarlas para lavar dinero. 
Ayer, la senadora priísta Norma Esparza Herrera tenía planteado presentar su iniciativa 
para reformar a la Ley General de Educación para prohibir las donaciones en los planteles 
educativos; sin embargo, decidió hacerle cambios para matizar algunos puntos y clarificar 
otros; sobre todo para incluir esta arista de la urgencia de evitar que las necesidades 
legítimas de los planteles educativos se presten para que el crimen organizado encuentre 
canales para lavar su dinero.  

El 20 de septiembre, durante su comparecencia, el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, informó a los senadores que desde esta semana, la última de septiembre, 
comenzarán a funcionar por fin los Comités de Participación civil en todos los planteles 
educativos (sic). (Pág. 8-A) 

* Critican el recorte en el presupuesto educativo para 2011 

Reforma: Los secretarios de educación del país deploraron el recorte en el presupuesto 
educativo para 2011, y exigieron que en lugar de reducirlo, los diputados autoricen un 
incremento de 19 mil millones de pesos. Por su parte la SEP dijo que ahora corresponde a 
la Cámara de Diputados llegar a acuerdos que permitan incrementar recursos en 
educación básica, ante la disminución presupuestaria que se plantea para 2011. Fernando 
González, subsecretario de Educación Básica, señaló que espera que se aumenten los 
recursos en este rubro si se quiere terminar con inercias y avanzar realmente hacia la 
calidad educativa. (Pág. 3-A) 

* Se niegan a rendir cuentas por ejercicio de FAEB 

Reforma: Los secretarios de Educación de los estados rechazaron rendir cuentas por el 
ejercicio del FAEB, como propone el PAN en una iniciativa presentada en la Cámara de 
Diputados. Los funcionarios, quienes integran el Conaedu, rechazaron que los gobiernos 
estatales sean opacos, desvíen recursos y usen de forma incorrecta ese fondo. Ayer, tras 
una reunión con el Oficial Mayor de la SEP, Guillermo Bernal, los 31 secretarios de 
educación del país acusaron a la coordinadora de la bancada panista en la Cámara baja, 
Josefina Vázquez Mota, y al diputado Julio Castellanos, autor de la propuesta, de querer 
confrontar al SNTE y a los gobiernos federal y estatal con la iniciativa.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Los secretarios de educación del país rechazaron el mal uso del Fondo de Aportaciones 
Múltiples destinado a la rehabilitación de las escuelas y culparon al Instituto Nacional de 
Infraestructura Física Educativa de la falta de arreglos en los planteles. (Pág. 2-A) 

* ‘Otro gallo nos cantaría’.- Paz Fernández Cueto 

Reforma: Expresa: “Al ser analizado el paquete económico, salta a la vista la 
susceptibilidad de ajustes y mejoras, teniendo en cuenta reducciones que se presentan 
en rubros tan sensibles como son educación y cultura. […] En Educación cada peso debe 
llegar a su destino. Para esto, se propone recuperar las obligaciones en materia de 
transparencia y rendición de cuentas que habían sido eliminadas del Proyecto de 
Presupuesto de Egresos 2010, haciéndose extensivas al Fondo de Aportaciones para la 
Educación Básica y Normal y el Fondo de Aportaciones para la Educación Tecnológica y 
de Adultos”. (Pág. 11-A) 

* Por correo electrónico 

El Sol de México: Señala: “Hay tiempos de lanzar cohetes y tiempos de recoger varas, esta 
sentencia es a propósito de los festejos del Bicentenario de la Independencia, en los que 
se echó la casa por la ventana para montar un espectáculo fastuoso que trajo un poco de 
alegría y ánimo patrio a los atribulado ciudadanos asediados por la inseguridad y la 
carestía. […] A Patricia [Flores] y al historiador José Manuel Villalpando (cuyos únicos 
méritos conocidos es ser conservador y amigo de Calderón), a los que habría que agregar 
al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien como organizador emergente 
le corresponderá rendir cuentas”. También comenta que en su comparecencia ante 
senadores explicó el gasto.  

Sigue: “A ver con qué no sale don Alonso el 20 de noviembre, pues el panismo parece 
empeñado en reescribir la historia, al ritmo que marca José Manuel Villalpando”. Sobre El 
Coloso indica: “Alonso, niega que dicho armatoste haya sido inspirado en Benjamín 
Argumedo, pero en una entrevista publicada el 23 de agosto…, el autor Jaime Canfield 
declaró [fue] que efectivamente su modelo para recrear al insurgente anónimo. […] 
¿Alonso Lujambio, presentará con transparencia el dinero erogado para organizar el 
desfile de las rosas, región cuatro? ¿El gobierno panista, contratará a expertos extranjeros 
para el diseño del festejo revolucionario? ¿Quién se benefició con el presupuesto 
millonario?” (El Sol de México 2-A, La Prensa 2) 
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* En cortito.- Rosario Guerra 

El Financiero: Menciona la comparecencia del titular de la SEP en la Cámara de Diputados 
y destaca: “A Alonso Lujambio, SEP, le llovió en su milpita… lo criticaron por su 
desempeño en el IFE como propanista, por su persecución al PRI y por sus aspiraciones 
presidenciales, que afectan su desempeño. Del Bicentenario y sus festejos… fuegos 
pirotécnicos… no se supo cuánto costó El Coloso, y hubo fuego amigo… de panistas de 
Aguascalientes, DF y Guanajuato… hasta Reyes Tamez cuestionó los recortes a 
educación superior. El Secretario, sin aspavientos, contestó ataques y precisó 
compromiso con su cargo”. (Pág. 35) 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Señala: “Hasta el momento Luis Videgaray, y los diputados 
especializados en temas económicos del PRI, dicen que serán capaces de enmendarle la 
plana a Ernesto Cordero y la SHCP que, lejos de otorgar más recursos a las instituciones 
de educación superior, plantean reducciones, en términos reales, en los presupuestos de 
algunas universidades de mayor prestigio del país. Lo que es peor, en las más recientes 
comparecencia del titular de la SEP, Alonso Lujambio, en el Congreso, ha sido posible 
advertir una serie de desconexión entre los propósitos expresados por Lujambio de 
atacar de raíz el problema de la generación de los Nini –los jóvenes que ni trabajan ni 
estudian–, y la realidad de las instituciones de educación media y superior del país. No 
debería sorprendernos, el Secretario de Educación se ha convertido en el paladín de la 
subestimación del problema de los Nini”. Y refiere la polémica del número de este grupo 
de jóvenes frente a la que ofreció el rector de la UNAM, José Narro. (Pág. 8-A) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la misiva de Alfredo Torres y Gabriel Vargas Lozano, del 
Observatorio Filosófico de México, quienes hablan de la comparecencia ante el Senado 
del secretario de Educación, Alonso Lujambio, donde destacan que la discusión se fue 
sobre tres puntos: las fiestas del Bicentenario, la “supuesta precampaña… con miras a la 
elección presidencial” y la venta de comida chatarra, pero “se dejó de lado cualquier 
mención de… la educación basada en el formato de las competencias y la exclusión de 
las humanidades y la filosofía. […] En poco tiempo, la SEP enviará su reforma educativa a 
las Cámaras. ¿Cuál será la actitud de los diputados y senadores?” (Pág. 8) 
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* Empresa.- Alberto Barranco 

El Universal: Acota: “En lo que representa una enmienda de plana a las concesiones 
otorgadas a las empresas productoras de alimentos y bebidas por la fragilidad de las 
secretarios de Educación Pública, Alonso Lujambio, y de Salud, José Ángel Córdoba 
Villalobos, en el escenario del combate a la obesidad infantil, el Congreso está 
endureciendo las reglas para venta de productos chatarra en las escuelas por la vía de la 
ley. De entrada, la Cámara de Diputados aprobó en comisiones dos dictámenes de sendas 
reformas a la Ley General de Educación para regular el funcionamiento de las cooperativas 
y tiendas escolares, en afán de que ofrezcan alimentos nutritivos. Más allá, se plantea 
sancionar a quienes permitan la comercialización de bienes o servicios ajenos al proceso 
educativo ‘que le dan parte al desenfrenado crecimiento de los problemas de salud 
provocados por la obesidad”. (Pág. 5-Cartera) 

* El Observador.- Samuel García 

Milenio: Comenta que el director general de Personal de la SEP, Edgar Ybarra, sobre los 
errores de cálculo de las prestaciones de las plazas, indicó que la justificación “según 
Ybarra, que la elaboración del tomo 8 del presupuesto es una novedad que intenta, 
precisamente, transparentar los recursos públicos. De acuerdo con la SEP, la próxima 
semana Hacienda dará a conocer el nuevo documento corregido. Esperaremos y 
diremos”. (Pág. 17) 

* ¡Basta de mediocridad!- José Rubinstein 

Excélsior: Habla acerca de los 1.7 millones de afiliados que tiene el SNTE. “Según el Foro 
Económico Mundial, el sindicato bloquea cualquier intento serio por modernizar el 
arcaico sistema educativo mexicano. Investigadores del tema calculan en cuatro mil 700 
millones de dólares anuales los ingresos de dicho sindicato, igualmente que 10 mil 
funcionarios sindicales reciben sueldos sin pisar el aula. Tras previo acuerdo con el 
Ejecutivo, el SNTE accedió a que se hiciese un examen a 81 mil docentes aspirantes a una 
plaza de maestros. Resultado: casi [el] 70 por ciento reprobaron. […] Elba Esther Gordillo 
se presenta con Openheimer como la mayor impulsora del cambio educativo en México y 
a la interrogante acerca de que si la culpa del retraso educativo corresponde por 
completo a la SEP respondió: tan simple y tan llano como eso”. (Pág. 18-A) 
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* Ganador del Concurso Nacional de Oratoria 

El Universal: René Domínguez Castro obtuvo el primer lugar en el Concurso Nacional de 
Oratoria, en el certamen convocado por El Universal, con el llamado a lograr un pacto por 
la vía del diálogo y concertar un proyecto para el México de este siglo. El director del 
diario, Juan Francisco Ealy Jr., agradeció la colaboración de la SEP, la UNAM, el gobierno 
del DF, así como la participación del Celso Humberto Delgado, como presidente del 
jurado; Rafael López, de la ANUIES, y otras personalidades. (Pág. PP y 10-A) 

* Juegos de Poder.- Leo Zuckermann 

Excélsior: Año del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución. 
Año de homenajear a los héroes que nos dieron Patria y Libertad. Sin embargo, ha habido 
una gran ausencia: la de Benito Juárez. ¿Por qué? Simplemente porque la Reforma no fue 
incluida como parte de los festejos patrios de este año. Un error, como bien lo apunta el 
historiador Enrique Krauze”.  

Refiere varias dimensiones. La primera “de la grandeza de Juárez que tiene que ver con 
las ideas”, la segunda “tiene que ver con su papel fundamental en la formación del 
Estado Nación”, la tercera, con la “grandeza del oaxaqueño… es como el gran político 
que fue”, la cuarta con el conocimiento que tenía “sobre el mundo y cómo éste afectaba 
a México” y la quinta, con su compromiso con “el Estado de derecho”. (Pág. 4-A) 

* Lamentan no haya escultura de identidad del Bicentenario 

Reforma: Sebastián lamentó que no haya quedado una huella escultórica, “una marca de 
identidad”, del Bicentenario. “Da mucha tristeza que un proyecto que iba a ser un gran 
símbolo se venga abajo. Yo tengo fe en que lo concluyan”, dijo el artista en alusión a la 
Estela de Luz, de 104 metros de altura, que el Gobierno Federal iba a inaugurar el 15 de 
septiembre y que supuestamente quedará lista el último tercio de 2011. Faltó voluntad, 
no recursos, para poderla erigir. “No sólo es el gobierno, los mexicanos estamos 
apáticos”, consideró el escultor. (Pág. 20-Cultura) 
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* Nombramiento de rectora en la Universidad Juárez de Durango 

La Jornada: El Congreso estatal nombró rectora de la Universidad Juárez del estado de 
Durango a la ex secretaria de Salud, Patricia Herrera. La comunidad del plantel educativo 
desconoció a su nueva directiva y tramitó un amparo federal contra las reformas a la ley 
orgánica de la casa de estudios, aprobadas por el Poder Legislativo local.  

La Crónica: Diputados federales del PRD, PAN y PT condenaron el “pinochetazo 
legislativo” del Congreso de Durango contra la autonomía de la Universidad Juárez de 
esa entidad, que suprimió el proceso de elección del nuevo rector e impuso a una 
rectora, en una sesión de madrugada en la Cámara de Diputados local y en la sede 
universitaria. (La Jornada 33, La Crónica 12) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Comenta el gobierno del estado de Durango “declaró su respeto irrestricto 
y absoluto a la autonomía universitaria”, también “exhortó a la comunidad universitaria” 
a resolver los conflictos a través del diálogo. (Pág. 36) 

* Protestas en la Universidad Autónoma de Yucatán 

Excélsior: Alumnos de la facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Yucatán 
inconformes con el proceso de elección del presidente de la Sociedad de Alumnos 
bloquearon los tres accesos al plantel, ubicado en el fraccionamiento de El Parque.  

El conflicto estalló, luego de que el director de la Facultad de Derecho, José Luis Vargas 
Aguilar, conociera el resultado del plebiscito que la dirigencia de la actual Sociedad de 
Alumnos, encabezada por Samuel Gómez Xequé, realizara par que los alumnos de la 
facultad decidieran si aceptaban la convocatoria de las elecciones estudiantes de la 
Sociedad de Alumnos o la FEU, avalada por la Rectoría de la Universidad. El plebiscito 
arrojó que más de 500 alumnos se oponían a que la FEU convocara a las elecciones, pero 
finalmente la voluntad estudiantil no fue respetada. (Pág. 16-A) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Rescate del Presidente de Ecuador 

El Universal: Fuerzas de élite del Ejército y de la Policía nacional de Ecuador encabezaron 
anoche un operativo para rescatar al presidente- Rafael Correa, quien estuvo nueve horas 
en un hospital retenido por elementos policiacos sublevados. La revuelta policial fue 
calificada por el gobierno como un intento de golpe de Estado, que dejó un saldo de dos 
muertos y varios heridos. En los primeros minutos de los disturbios el gobierno decretó 
estado de excepción una semana.  

En el rescate, el mandatario salió en un auto resguardado por militares. Correa llevaba un 
casco, una máscara antigases e iba en silla de ruedas. Para retirarlo del hospital militar, 
los soldados rodearon el nosocomio, dispararon gases lacrimógenos y balas contra los 
policías insubordinados. Ya en la sede del Ejecutivo, el Palacio de Carondelet, el 
mandatario se dirigió a sus partidarios. A los insubordinados, los llamó “supuestos 
policías que avergüenzan a la institución”. (Ocho Columnas) 

* Opacidad en la CFE 

Reforma: Por lo menos desde hace 12 años, Néstor Félix Moreno Díaz, el alto funcionario 
de la CFE acusado de recibir sobornos de empresas de Estados Unidos, fue 
reiteradamente denunciado por conductas irregulares, pero, pese a esto, siguió 
laborando y ascendiendo en la compañía y ¡hasta recibió premios de manos 
presidenciales! Reforma publicó ayer que dos mexicanos están detenidos en Estados 
Unidos por haber entregado un soborno a Moreno Díaz, consistente en un yate, un 
Ferrari y más de 600 mil dólares, para que éste, a su vez, otorgara contratos a la empresa 
Azusa, de California.  

El 19 de marzo de 1998, la desaparecida Secretaría de la Contraloría y Desarrollo 
Administrativo (hoy Secretaría de la Función Pública) ordenó su cese como coordinador 
de Transmisión y Transformación de la CFE y lo inhabilitó por 10 años, como consta en el 
folio de notificación número 970000003, según un expediente obtenido por este diario. 
De acuerdo con el Secretario de la Función Pública, Salvador Vega, "pocos meses 
después de ser inhabilitado, el funcionario obtuvo un recurso de revocación y pudo 
seguir trabajando". "No era un caso relacionado con el tema de los contratos, sino un 
asunto administrativo por haber despedido sin causa justificada a un trabajador", señaló 
el Secretario al ser consultado por el rotativo.  
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Dos años más tarde, el 26 de mayo de 2000, la CFE interpuso una denuncia de hechos 
ante la PGR para que se investigara a cuatro de sus funcionarios, entre ellos Moreno Díaz 
–entonces coordinador de Transmisión de la CFE–, por avalar un préstamo indebido de 
materiales por 16.2 millones de pesos a la empresa Grupo Apycsa, según consta en la 
averiguación 590/DR/2000-IV. Un año después, la contraloría interna de la paraestatal 
investigó indicios de presuntas irregularidades cometidas por Moreno Díaz. (Ocho 
Columnas) 
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Hijo del diputado priísta Carlos Ramírez es candidato en la Uady 

AVALA DIRECTOR DE LA FACULTAD DE DERECHO VIOLENTA 
ELECCIÓN EN SOCIEDAD DE ALUMNOS 

Luis A. Boffil Gómez, Corresponsal 

Mérida, Yuc., 30 de septiembre. Estudiantes de la Facultad de Derecho de la Universidad 
Autónoma de Yucatán (Uady), apoyados por grupos de choque, disolvieron la protesta 
pacífica que compañeros suyos efectuaban en los accesos del plantel para solicitar 
elecciones “libres” a presidente de la sociedad de alumnos. El enfrentamiento dejó tres 
alumnas heridas. Alrededor de 40 estudiantes encabezados por Samuel Gómez Xecé, 
presidente en funciones de la sociedad de alumnos de la facultad, culparon de la agresión 
al rector de la Uady, Alfredo Dájer Abimerhi; al director del plantel, José Luis Vargas 
Aguilar, y al candidato al cargo estudiantil, Jorge Carlos Ramírez Granados, hijo del 
presidente de la Cámara de Diputados, el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín. 

“El rector y el director de la Facultad de Derecho quieren imponer a (Jorge Carlos) 
Ramírez Granados, y con ello demuestran su pago de favores al PRI y el interés por 
comenzar a controlar todos los procesos de las sociedades de alumnos, mediante el 
hostigamiento y la represión”, dijo Gómez Xecé. Desde las 7 horas de este miércoles, 
alumnos que piden un proceso libre se apostaron ante la Facultad de Derecho y exigían 
respeto a la voluntad de la mayoría de los estudiantes –unos 523, de una comunidad de 
mil 100– que efectuaron un plebiscito para exigir comicios “sin la intervención del rector y 
del director de la facultad”. A las 10 horas, según los agredidos, estudiantes 
incondicionales de Ramírez Granados, apoyados por grupos de choque, rompieron la 
protesta. En la acción salieron lesionadas las estudiantes María Elena Magaña Uc, Pamela 
Saldaña Chan y otra cuyo nombre no se proporcionó. 

Pese al ambiente de violencia las elecciones se realizaron con el aval de la dirección del 
plantel, y sus resultados se presentarán este viernes. En la tarde, la Uady dio su versión 
de los sucedido y lo calificó de “riña”; dijo que se actuó según la ley interna de la Facultad 
de Derecho y que fue provocada por un “reducido” grupo de alumnos. 
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PARA CRECER SE DEBEN ASEGURAR RECURSOS PARA 
SEGUNDA FASE EN LA UAM 

CUAJIMALPA 

La unidad Cuajimalpa de la Universidad 
Autónoma Metropolitana comenzó a 
operar hace cerca de cinco años y desde 
entonces no cuenta con una sede 
definitiva. Hasta el día de hoy 
profesores y estudiantes han trabajado 
en instalaciones alternas, debido a una 
serie de inconvenientes administrativos, 
legales y de uso de suelo del terreno 
destinado para la edificación de la 
universidad. 

Sin embargo, esta burocracia, ajena a la 
institución educativa, está por llegar a 
su fin y la construcción de la primera 
etapa del campus podría iniciar en los 
primeros meses del próximo año, 
refiere Arturo Rojo, rector de la UAM 
Cuajimalpa.  

“Próximamente tendremos el convenio final con el gobierno capitalino que aclara puntos 
sueltos que impedían los siguientes trámites”, apuntó en entrevista posterior a la mesa 
Tendencias y retos de la educación superior: cinco años de historia de la Unidad 
Cuajimalpa de la UAM, donde también se anunció la inauguración de una de sus 
instalaciones provisionales en la colonia Roma Sur. 

Los universitarios esperan que la construcción de la primera fase concluya en la segunda 
mitad de 2012, sin embargo el edificio servirá para que todo su cuerpo académico y 
administrativo se mude de sus sedes provisionales, una expansión más sustancial 
necesita de otra fase de la institución: ampliación de cobertura, diversificar la oferta y 
tener licenciaturas adicionales.  

 

Aniversario. Arturo Rojo y el rector general de la 
UAM, Enrique Fernández (centro), presidieron 
la mesa Tendencias y retos de la educación 
superior 
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Con la mudanza habrá una expansión en el número de profesores y espacio, en la 
capacidad de recibir alumnos, que actualmente se conforma por uno o dos grupos en 
cada nuevo ingreso y así hacer dos ingresos por años como las demás unidades.  

Pero, puntualizó el rector, con esta primera fase el crecimiento será marginal en espacio: 
“la diferencia es que estaremos todos juntos en la sede, pero ese dinero se nos va a ir 
muy rápido, por lo que vamos a necesitar un importante financiamiento para la segunda 
etapa, lo que permitiría más que quintuplicar la capacidad de la unidad: de mil 200 a más 
de ocho mil”. 

Rojo Domínguez indicó que se necesita asegurar el financiamiento en 2011 para construir 
las fases subsecuentes. “No tenemos que esperar a que terminen la primera fase para 
iniciar la segunda”.  

Existe ya el proyecto ejecutivo, añade, pero no el dinero para la segunda y tercera fase. 
“De contar con el dinero se podría prácticamente terminar al mismo tiempo todo el 
complejo y en septiembre de 2012 tener casi el triple de la oferta de hoy”.  

Refirió que la UAM aportará recursos, pero que dada la magnitud de la obra se requiere 
de manera indispensable del financiamiento federal. “El gobierno capitalino, que donó el 
terreno, podría hacer posibles contribuciones, pero el que hace la diferencia entre poder 
iniciar o no es el gobierno federal”.  

MODELO. Contra todo, la UAM Cuajimalpa ha consolidado grupos académicos, formado 
su primera generación de egresados y contar con un modelo educativo que la coloca 
como la institución más moderna del país.  

Modelo que se centra en el aprendizaje y no en la enseñanza, el tradicional, donde los 
estudiantes no son pasivos sino el principal actor, “esto rompe paradigmas”, dice Arturo 
Rojo. Lo novedoso, agregó, es cómo tratan de hacerlo: a través de la interacción entre 
materias en una multidisciplina, con un intercambio académico activo con otras 
instituciones y con un programa de formación para los profesores en este modelo.  

DESARROLLO SOCIAL. La UAM Cuajimapla se encontrará en un terreno de la zona 
poniente de Santa Fe, una de muchos contrastes: están los conglomerados corporativos 
y condominios de alto valor y las universidades privadas. Por otra parte hay un área muy 
deprimida del lado poniente, recordó su rector. 
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Dijo que en este sentido buscarán colaborar con todos los actores y lograr un desarrollo 
social y oportunidades para toda la población. Ofrecer servicios de apoyo, formación de 
cuadros y generación de profesionales para estos corporativos y empresas: ser un aliado 
estratégico en la zona.  

“Somos una realidad, tenemos profesores de la más alta calidad y el prestigio y respaldo 
de la UAM. Estamos en expansión y es una institución comprometida con el desarrollo 
social y el avance del país”, finalizó. 
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SUCESIÓN DE 1910, “PRUEBA DE FUEGO” 

Nurit Martínez Carballo 

En el mismo escenario en el que hace 100 años Justo Sierra imaginó la Universidad de 
México, 10 jóvenes mexicanos compitieron con lo que llamaron “las mejores armas del 
siglo XXI”: el conocimiento, la palabra, los valores, la audacia e improvisación, pero 
también el nerviosismo, arrojo y pasión hasta llegar a las lágrimas y decir que esta es la 
nueva generación revolucionaria de México.  

Sólo tres fueron seleccionados por el jurado para el debate final en torno a la propuesta 
de Francisco I. Madero y la sucesión presidencial de 1910. Chiapas, Veracruz y Sonora se 
enfrentaron casi 25 minutos.  

No fue casual el “tema polémico”, dijo más tarde Celso Humberto Delgado, presidente 
del jurado. Se buscó que los participantes dieran su perspectiva y prospectiva de lo que 
se avecina para 2012 en el país.  

Los temas para los 10 semifinalistas en las cuatro horas previas, fueron: legalización de las 
drogas, inseguridad, valores éticos, migración, racismo, cultura, desarrollo social, causas 
independentistas, juventud y nuevas tecnologías.  

Por decisión mayoritaria del jurado, fueron Veracruz, Chiapas, Sonora, Aguascalientes y 
San Luis Potosí los que protagonizaron la siguiente etapa del Concurso Nacional de 
Oratoria y debate Público, edición Bicentenario, organizado por EL UNIVERSAL y la 
Fundación Ealy Ortiz.  

Ahora el debate fue sobre derechos humanos, aportaciones de la cultura americana, 
nuevas organizaciones sociales, soberanía y la disyuntiva entre libre comercio y 
proteccionismo.  

Decisión unánime  

Esta vez, un empate hizo que Jesús Monsiváis, de San Luis Potosí, y Carolina McPhearson, 
de Sonora, se presentaran en el centro del escenario bajo la mirada de las pinturas de 
Diego Rivera, esta vez para hablar sobre técnica y humanismo.  
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Finalmente fueron sólo tres los seleccionados para protagonizar el desenlace. Al final, el 
representante de Chiapas, René Rodrigo Domínguez Castro, fue quien por unanimidad 
concentró no sólo los apoyos y mejores aplausos que le dieron el primer lugar.  

Más tarde, los jóvenes fueron a la sede del gobierno capitalino a compartir una cena con 
el titular de Educación, Mario Delgado. 
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LA AUSENCIA DE JUÁREZ 

Año del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución. Año de 
homenajear a los héroes que "nos dieron Patria y Libertad". Sin embargo, ha habido una 
gran ausencia: la de Benito Juárez. ¿Por qué? Simplemente porque la Reforma no fue 
incluida como parte de los festejos patrios de este año. Un error, como bien lo apunta el 
historiador Enrique Krauze. 

Benito Juárez es, según las encuestas, el héroe favorito de los mexicanos. Soy uno de los 
que así piensan. Creo que Juárez es el más grande personaje histórico de México, no por 
moda sino por la magnificencia del indio zapoteco: un personaje verdaderamente 
múltiple y brillante. 

Hay una primera dimensión de la grandeza de Juárez que tiene que ver con las ideas. En 
su figura se cristalizan las grandes luchas ideológicas de nuestro país. El debate, que en el 
siglo XIX acabó en guerra civil, es de dos visiones contrapuestas acerca del tipo de nación 
que México debe ser. De un lado, la perspectiva liberal que pretende un país republicano, 
federal y laico. Del otro, el enfoque conservador que busca mantener los privilegios, 
piensa que México requiere un hombre fuerte (tipo monárquico) para gobernar, 
pretende un régimen centralista y no ve con buenos ojos la separación de la Iglesia y el 
Estado. 

Juárez encarna la visión liberal que militarmente ganó y quedó plasmada en las 
constituciones de 1857 y 1917. Sin embargo, hay que reconocer que el liberalismo 
mexicano sigue teniendo dificultades para echar raíces en un país como México 
acostumbrado al corporativismo. Desde la colonia y hasta nuestros días seguimos 
batallando por que los individuos sean considerados como ciudadanos, iguales ante la 
ley, con mismos derechos y obligaciones, y no como súbditos que se relacionan con el 
Estado a través de prebendas que reciben por pertenecer a corporaciones. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/10/10 NACIONAL 4 

La segunda dimensión de la grandeza de Juárez tiene que ver con su papel fundamental 
en la formación del Estado-nación. Si bien México se independizó en 1821, la realidad es 
que el país era más proyecto que realidad cuando se promulgó la Constitución de 1857. 
México era un verdadero desastre caracterizado por luchas de poder intestinas, un 
regionalismo desmedido, la omnipresencia de la Iglesia católica, el liderazgo ridículo e 
itinerante de un dictadorzuelo trastornado como Antonio López de Santa Anna y un 
ambiente desmoralizado por la humillación de haber perdido más de la mitad del 
territorio nacional. 

Como nación, México se encontraba a la deriva cuando Juárez tomó el poder por primera 
ocasión en 1858. Cuando murió, en 1872 todavía siendo presidente, el Estado mexicano 
finalmente se había afianzado gracias a las luchas que encabezó y ganó el zapoteco 
contra los invasores franceses, los caciques regionales y la Iglesia. En este sentido, más 
que Hidalgo, Morelos o Guerrero, Juárez es el verdadero artífice de la nación mexicana. 

La tercera dimensión de la grandeza del oaxaqueño, quien rigurosamente vestía de 
levita, es como el gran político que fue. Al respecto, dice Brian Hamnett, uno de sus 
mejores biógrafos: "las dos características que más sobresalieron durante toda su carrera 
fueron la tenacidad y la obstinación. Pero debajo de la intransigencia se encontraba el 
Juárez pragmático, táctico, despiadado explotador de las oportunidades políticas y las 
debilidades de sus oponentes". 

Una cuarta dimensión, relacionada con la anterior, tiene que ver con el conocimiento que 
tenía Juárez sobre el mundo y cómo éste afectaba a México. En particular, entendió a la 
perfección las disputas imperialistas europeas, la guerra civil de Estados Unidos y la 
aparición de este país como una potencia hemisférica. 

La quinta dimensión de la grandeza de Juárez tiene que ver con su compromiso con el 
Estado de derecho. Su relación, a veces tortuosa, con la Constitución y las leyes 
secundarias es, sin duda, uno de los episodios más polémicos de su vida. 

Este año de fiestas históricas, lo mínimo que debe hacerse es también honrar al más 
grande de nuestra historia: Benito Juárez. 
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¡BASTA DE MEDIOCRIDAD! 

El siglo XXI es el de la economía del conocimiento 

JOSÉ RUBINSTEIN 

Refuerzo la conclusión de mi participación pasada con respecto a que ninguna reforma 
prosperará sin suficiente educación de calidad, tras la lectura de ¡Basta de historias! de 
Andrés Oppenheimer, donde el autor aborda la inclinación de los países latinoamericanos 
a revisar constantemente su pasado, situación que los distrae de lo que debería ser su 
principal prioridad: Mejorar sus sistemas educativos. 

El siglo XXI es el de la economía del conocimiento. Los países avanzados apostaron a la 
innovación y producen bienes y servicios de mayor valor agregado. En los últimos 50 años 
las materias primas descendieron del 30% del producto bruto mundial a 4% del mismo. El 
sector económico de servicios alcanza 68% mientras que el industrial apenas 29%, según el 
Banco Mundial. 

Una sola universidad latinoamericana aparece al final de la lista de 200 mejores 
universidades mundiales, la UNAM, en el sitio 190. Hay 57% de sobrepoblación estudiantil 
universitaria latinoamericana en ciencias sociales y 16% en ingeniería y tecnología. 

En la UNAM el número de estudiantes de historia triplica a los de computación. Más 
jóvenes estudiando el pasado que aprendiendo el futuro, como si los vivos fueran 
guiados por los muertos. 

En 2009 IBM registró cuatro mil 900 patentes, Samsung tres mil 600 y Microsoft dos mil 
900. Todos los países latinoamericanos juntos no llegaron a registrar 500 patentes. 

La OCDE estima que 27% de jóvenes asisten a universidades latinoamericanas, frente a 
69% en países industrializados. En México acuden 24 por ciento. 

Singapur hace 40 años empataba su ingreso per cápita con México, en 2010 ocupa el 
octavo sitio per cápita mundial y México está en 82avo. lugar. 

La presidenta de Finlandia sostiene que los tres secretos para lograr el éxito educativo 
son "los maestros, los maestros y los maestros".  
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En México el SNTE con 1.7 millones de afiliados controla la educación. Según el Foro 
Económico Mundial, el sindicato bloquea cualquier intento serio por modernizar el 
arcaico sistema educativo mexicano. Investigadores del tema calculan en cuatro mil 700 
millones de dólares anuales los ingresos de dicho sindicato, igualmente que 10 mil 
funcionarios sindicales reciben sueldo sin pisar un aula. 

Tras previo acuerdo con el Ejecutivo, el SNTE accedió a que se hiciese un examen a 81 mil 
docentes aspirantes a una plaza de maestros. Resultado: casi 70% reprobaron. 

En México 40% de jóvenes no concluyen el bachillerato, mismo que tiene el doble de 
estudiantes que las universidades y cuenta con menos de la mitad de presupuesto de 
éstas. 

El rector de la UNAM, con 300 mil alumnos y 34 mil profesores, reconoce que la 
Institución va mal en cobertura, en calidad y en cantidad educativa, considera vital 
reforzar la enseñanza de ciencias fisicomatemáticas e ingenierías, asimismo se pronuncia 
por establecer convenios con las mejores 30 universidades mundiales. 

México invierte menos de la mitad que Brasil en innovación y desarrollo. Brasil produce 
diez mil doctorados anuales, mientras que México produce unos dos mil 500. 

Elba Esther Gordillo se presenta con Openheimer como la mayor impulsora del cambio 
educativo en México y a la interrogante acerca de que si la culpa del retraso educativo 
corresponde por completo a la SEP respondió: tan simple y tan llano como eso. 

El autor concluye que la única vía realista para que México avance educativa y 
económicamente será mediante guerra indirecta contra el SNTE, un movimiento de la 
sociedad civil que presione al sindicato a realizar reformas e implementarlas. 

De no ser así, la educación en México seguirá a la deriva y el futuro del país será tan 
mediocre como su presente. 
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2 DE OCTUBRE: CERRAR HERIDAS 
JUAN JOSÉ HUERTA 

Mañana 2 de octubre será recordado una vez más el triste episodio de la historia 
moderna de México ocurrido en 1968 en Tlatelolco. Dos generaciones después, me 
parece que es pertinente propugnar porque la conmemoración sirva para cerrar heridas, 
para que el reconocimiento de los episodios dolorosos de nuestro devenir nos aglutine 
más como nación. La historia de México es una desde los tiempos inmemoriales y, como 
es natural, lo bueno y lo malo están incorporados en ella y forman parte de nuestro ser, 
pero no deben constituirse en permanente división ni en ancla que nos detenga en el 
pasado, sino servir de buena base para convivir mejor en el presente y para trazar las 
líneas de un superior porvenir. 

Unidad, sí, aunque por supuesto no en la uniformidad sino en la pluralidad, y así debe 
responderse a los llamados a la unión que se multiplican en estos días, especialmente 
orientados a que los diversos estamentos de la clase política se adhieran a los acuerdos 
propuestos para la gobernanza del país. Es necesaria la unidad, pero la unidad de la 
nación, el interés de los ciudadanos, pues, y no la unidad de la clase política para 
defender sus propias ambiciones de poder o las prebendas a su alcance. Es necesaria la 
unidad, pero para que los trabajadores mexicanos dejen de estar entre los peor pagados 
de 34 países en desarrollo; unidad para dar empleo a un millón 200 mil jóvenes que cada 
año se incorporan al mercado laboral pero que quedan desempleados o sólo encuentran 
en la informalidad (o en la delincuencia, digo yo) la única posibilidad de trabajo, como 
admite el subsecretario de Empleo y Productividad Laboral de la STPS. 

En estos días patrios se multiplicaron también los mensajes, políticos y ciudadanos, en los 
medios impresos y electrónicos, sobre las mil razones que tenemos de ser 
orgullosamente mexicanos. ¡Y claro que así es!; la nuestra es una gran nación construida 
con muchos esfuerzos por sus habitantes de muchas generaciones, pero si bien 
mantener y aun acrecentar esa grandeza requiere la unión de todos en los acuerdos 
esenciales logrados en ese devenir histórico y la superación de los agravios o 
desacuerdos ya pasados, ello no implica dejar ni por un momento de ejercer la crítica 
sobre lo que sucede en la actualidad, crítica que no es, de ninguna manera, causa de 
divisionismo, sino único modo de encontrar el mejor rumbo futuro. 
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Cerrar heridas el 2 de octubre; pero no es fácil porque a cada momento emergen los 
diversos fundamentalismos que persisten en mantenerlas abiertas, en algunos casos no 
por una real preocupación por la democracia y el desarrollo social y político de México, 
sino por el simple juego del poder. Así, las conmemoraciones de la Independencia 
sirvieron de pretexto a todo un movimiento para “desmitificar” a nuestros héroes, para 
hacer hincapié en lo obvio: que eran seres humanos con todos sus atributos, positivos y 
negativos, y que no eran los dioses en que la imaginería popular, o la “historia oficial”, los 
habían convertido. ¿Sirve a algo a la república este rigor histórico?; ¿no es común a todos 
los pueblos que sus héroes sean siempre considerados como seres puros? Y es que esto 
tiene una razón: los héroes representan valores, ideales, y eso sirve mucho más a la 
autoafirmación de los pueblos que saber que fueron mortales como cualquiera. 

Y se insiste asimismo en otros datos obvios, como que Hidalgo no consumó la 
Independencia sino que fue Iturbide, que hay que celebrar teatralmente, tanto como el 
Grito, la Consumación y la Firma del Acta de Independencia. Mejor dejemos el panteón de 
la historia como está; sus héroes y villanos son también nuestros, y dejemos al presidente 
Calderón con su hiperbólica vanagloria de “haber realizado la mayor de las celebraciones 
que jamás hayamos visto los mexicanos... recordada como una fiesta extraordinaria, 
emotiva y grandiosa, en la que brilló con toda su fuerza nuestra mexicanidad”. 

En la realidad, los mexicanos estaríamos dispuestos a unirnos por el bien de la república 
pero en torno a algo menos excéntrico que el “Coloso Nini” o el Desfile de las Rosas del 
16 de septiembre. Pero ahí está faltando la audacia que es tan buena compañera de los 
gobiernos en tiempos de crisis; estoy seguro de que la ciudadanía respondería muy 
positivamente si en esta época de adversidades —inseguridad, crisis económica, 
desempleo, inundaciones, deslaves— se propusiera desde el gobierno una reordenación 
integral y efectiva de prioridades nacionales, donde tomaran los primeros lugares un gran 
programa nacional de reconstrucción de infraestructura y vivienda de al menos 500 mil 
millones de pesos, el urgente Programa Nacional de Empleo para Jóvenes, el fomento a 
la producción agropecuaria y el impulso decidido a la educación en todos sus niveles. 

Y que los recursos se gasten en México para promover la inversión y el empleo en el país, 
pues no se entiende la insistencia de un gobierno en fomentar la participación de 
proveedores extranjeros de bienes, servicios y tecnología más que de los nacionales. 
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¿De dónde han de provenir los recursos para estos programas? De una efectiva 
reordenación del presupuesto público que reduzca el gasto corriente excesivo, los 
injustificados privilegios fiscales y los niveles demasiado altos de reservas monetarias; ya 
basta también de dilapidar los miles de millones de pesos en “imagen” y en 
“comunicación social”, convertida en burda propaganda de actos gubernamentales. 
Ahora ya hasta se plantea una costosa campaña para “mejorar la imagen” de México en 
el extranjero, deteriorada precisamente por una realidad que es la que hay que cambiar, 
como le escribe al presidente Calderón el articulista Manuel J. Jáuregui: “Hacer campañas 
publicitarias lo único que logra es hacer más ricos a los que ya lo son y desgastar la 
autoridad moral de su gobierno, a quien el pueblo —y el mundo— considerará 
desconectado y embustero si sólo pretende alterar la PERCEPCIÓN, pero no la realidad” 
(Reforma, 29se10). 

Y otra fuente de ahorro y obtención de recursos presupuestales, la lucha frontal contra la 
corrupción en y desde el gobierno, que es omnipresente y multifacética; no he visto que 
sea desmentida la especie difundida por Carlos Loret de Mola de que “el secretario de 
Hacienda, Ernesto Cordero, le entregó al presidente Felipe Calderón documentos que no 
dejaron espacio a la duda: la entonces jefa de la Oficina de la Presidencia, Patricia Flores, 
había obtenido presuntas ganancias económicas personales a costa del presupuesto del 
Bicentenario”. (El Universal, 28se10). 

En fin, la unidad de los mexicanos depende de muchos factores aleatorios, para combinar 
los cuales resulta esencial un efectivo liderazgo político y social que no se otea en el 
horizonte. Esperemos que el 2 de octubre sea propicio para ese objetivo. 

Colofón 

Diferentes y respetadas voces han hecho ver que en la celebración de 100 años de la 
admirada institución nacional que es la UNAM ha faltado una cierta dosis de autocrítica, 
ya que también hay muchos aspectos preocupantes que arreglar en nuestra universidad, 
además de cierta visión excluyente, ya fuera de lugar, respecto al conjunto de 
instituciones de educación superior. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/10/10 OPINIÓN ON LINE 

Pero también me resulta inexplicable que en estas conmemoraciones de los “100 años” 
de la UNAM no se haya hecho mención a lo que siempre fue el orgullo de tener como 
origen a la universidad más antigua del continente, la Real y Pontificia Universidad de 
México, creada en 1551 y que inició cursos en 1553. Sí, el mismo Justo Sierra, en su 
discurso inaugural hace 100 años —nos recuerda Jesús Silva-Herzog Márquez— “insistirá 
en que la universidad es una institución nueva, que no se trata de la reapertura de la 
antigua universidad colonial… (pero) lo subraya porque quiere enfatizar la novedad de 
su idea pedagógica. La vieja institución era una institución parlante. Hablaba, recitaba, 
memorizaba hasta convertir en ‘flores de trapo’ las doctrinas de los grandes pensadores 
católicos... la nueva universidad no padecería esa asfixia: la oxigenaría el experimento, el 
debate, la comprobación” (Reforma, 27se10). 

Loables propósitos pero, 100 años después, con toda la reflexión que el nuevo modelo 
universitario trajo consigo, es imperdonable el desconocer más de 350 años de la historia 
de la universidad mexicana- 


